
Reunião do Conselho da APA Anhatomirim – Memória da Reunião 
 
Data: 10-abril-2023 
Pauta: 

A) Patrimônio Histórico: Apresentação do projeto sobre a restauração das fortificações catarinenses - 
Fortaleza do Anhatomirim  

B) Patrimônio Histórico: Informes sobre andamento do processo de restauração da Igreja da Armação da 
Piedade 

C)  Apresentação sobre o andamento e resultados dos GTs: Trapiches e Algas 
D)  Informes gerais. 

 

Instituição/entidade Representante 
ICMBio Marcos César da Silva 

Areias de Baixo Lorival  

AMAG/Secretaria Municipal de Pesca Cristiano Santos 

Armação da Piedade Joel de Ávila 

Costeira da Armação Alcir Rosa 

Fazenda da Armação Madalena Costa Siqueira 

Fazenda da Armação Tiago Dias 
Fazenda da Armação Matheus Fagundes Siqueira 

 Isabel Mendes 

Palmas Patrícia Najar 
Gamboa Gil da Gamboa 

Gamboa Nueli  

Prefeitura GCR Willian Wollinger 
UFSC/Fortalezas Roberto Tonera 

Praia do Antenor  Wilson  

EPAGRI Fabiani Sokoloski 

EPAGRI Sirlei de Castro Araújo 
Marina São Sebastião Pierre Simão 

Escola do Meio Ambiente Luciara Azevedo Mello 

Escola do Meio Ambiente Iria Arrieche Oliveira 
Consórcio de Escunas Ricardo Carabelli 

Fundação catarinense de Cultura Sílvia Maia 

IPHAN Vinícius Gonçalves 

ICMBio  Elda Oliveira 

 

A abertura da reunião foi efetuada pelo Chefe do NGI Marcos César, que deu as boas-vindas, apresentou as 
justificativas de ausência de alguns conselheiros e em seguida solicitou a apresentação de todos os 
participantes, destacando-se a presença de alguns representantes do Comitê de Acompanhamento do Plano 
Diretor de GCR. Presentes na reunião 24 participantes (conforme a relação acima e a lista de presença, anexa). 
Inicialmente, o Sr. Marcos César apresentou aos conselheiros esclarecimentos sobre a estrutura de gestão do 
NGI ICMBio Florianópolis, especialmente quanto à saída do servidor Heitor Macedo, que atualmente está 
trabalhando em outro setor do ICMBio e a chegada de outros servidores, que atuam no NGI ICMBio 
Florianópolis e que compõe a equipe atuante na APA do Anhatomirim. 

Na sequência foram apresentados os temas conforme a pauta encaminhada: 



A) Apresentação do projeto de restauração das fortificações catarinenses: o Sr. Roberto Tonera (UFSC) 

apresentou ao conselho o projeto, aprovado junto ao BNDES, que abrange a restauração da Fortaleza do 

Anhatomirim, no interior da APA do Anhatomirim, e que inclui vários outros subprojetos, em parceria com 

outras instituições, incluindo-se o ICMBio, especificamente em relação à implantação de um centro de 

visitantes na Ilha do Anhatomirim, utilizando-se a estrutura da Nova Casa do Comandante e a recuperação 

da trilha histórica na Ilha de Ratones. Informou sobre o andamento atual do projeto que compreende as 

seguintes etapas a serem desenvolvidas: a) contratação de uma empresa para atualizar o orçamento das 

obras de restauração e requalificação da Fortaleza do Anhatomirim; b) formação de uma comissão técnica 

de acompanhamento dos projetos; c) reuniões de apresentação e alinhamento do projeto com parceiros 

(incluindo-se a presente reunião); d) detalhamento do escopo e dos orçamentos das 25 ações 

complementares; e) formatação do projeto para a sua inclusão na plataforma SALIC- PRONAC; f) tramitação 

e aprovação do projeto no PRONAC; g) início efetivo da execução do projeto (obras e ações) em um período 

de 3 anos; h) ampliação do escopo do projeto BNDES com outros projetos adicionais e i) estruturação, 

juntamente com as instituições parceiras, a continuidade das ações após o término do projeto BNDES. 

 

B) Informes sobre andamento do processo de restauração da Igreja da Armação da Piedade:  o Sr. 

Willian (representante da Prefeitura GCR) apresentou um breve relato sobre a situação esclarecendo que 

desde 2019 fora criada uma comissão para tratar da necessária restauração da igreja. Esclareceu que a Mitra, 

que é responsável pelo bem efetuou a contratação de arquitetos, que possuem experiência em restauração, 

que apresentará o projeto de restauração, que deverá ser encaminhado ao Programa Nacional de Apoio à 

Cultura/PRONAC e outros editais visando a captação de recursos para sua a execução. O projeto possui um 

custo estimado de 4 milhões de reais. Informou ainda que no dia 05/04/2023 ocorreu uma inspeção técnica, 

que contou com a presença de representantes da Mitra, da Prefeitura de GCR e da Fundação Catarinense de 

Cultura/FCC. A Sra. Sílvia (FCC) acrescentou esclarecimentos sobre o trabalho daquela Fundação, que possui 

a atribuição de analisar os projetos e fiscalizar o estado de conservação do bem. Esclareceu que a Igreja da 

Armação da Piedade foi um dos primeiros bens tombados pelo Estado, que em 1987 e 2005 foram feitas 

intervenções para restauração. No ano de 2010 já foram apontados os problemas relatados atualmente, 

porém, não foi apresentado projeto para restauração. Destacou que se está buscando que a Mitra contrate 

responsável técnico e se busque a autorização para a realização de obras emergenciais na Igreja. O Sr. Vinícius 

(IPHAN) destacou a importância da atuação do Conselho da APA buscando a integração entre as instituições 

envolvidas na busca de encaminhar a solução para a restauração. Destacou que o papel do IPHAN é o apoio 

na articulação do processo visando a restauração do bem.  

 
C) GT Algas: A Sra. Sirlei (representante da EPAGRI) relatou sobre a demanda dos maricultores da 

Fazenda da Armação para o cultivo da alga Kappaphycus alvarezii, porém, considerando que a área de cultivo 

está localizada no interior da APA do Anhatomirim e que o plano de manejo da UC não permite a introdução 

de novas espécies exóticas, na reunião anterior do conselho foram apresentadas, por técnico daquela 

EPAGRI, informações sobre as características da espécie e considerando-se os impactos à UC foi proposto 

que seja encaminhada, a solicitação para alteração específica do referido plano de manejo, com a 

manifestação favorável do Conselho. Esclareceu ainda que a EPAGRI está efetuando a demarcação das áreas 

de cultivo dos maricultores, no âmbito de projeto já encaminhado junto ao Ministério da Pesca e que tal 

demarcação está gerando reclamação entre os pescadores da região, porém, é necessário que se esclareça 

que não está ocorrendo expansão de área, sendo necessária uma maior divulgação sobre o projeto. 

Encaminhamentos:  

1- ICMBio: Solicitar à Secretaria de Pesca de GCR que faça a divulgação do projeto junto aos pescadores 

da região. 

2- Sirley (EPAGRI) vai organizar uma visita técnica dos conselheiros e maricultores interessados ao cultivo 

já existente, no Ribeirão da Ilha.  



3- Sirley encaminhará solicitação para manifestação do ICMBio quanto ao pleito dos maricultores. 

 

D) GT Trapiches: foi informado que já foram confeccionadas as placas de sinalização para instalação nos 

trapiches. 

Encaminhamento: apresentar o texto das placas para a aprovação do Conselho na próxima reunião. 

 

E) Informe geral: foi relatado que está ocorrendo a extração irregular de berbigão, na região da Gamboa 

que a quantidade extraída sugere a finalidade comercial sendo solicitada providências quanto à 

situação. 

Encaminhamento: ICMBio fará contato com a Secretaria de Pesca para agendar visita à área para 

encaminhamentos visando os devidos encaminhamentos. 

 

 
Anexos: lista de presença 
Fotos da reunião  
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Imagens 01, 02, 03 e 04: registro dos presentes e apresentações conforme a pauta da reunião  
ordinária do Conselho da APA do Anhatomirim em 10/04/2023  
 


